
曾憲梓梅州人 同燃改革熱情
慶獲「改革先鋒」三謝鄉親 誓為國家發展續獻力
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恰逢寒潮大面積來襲，作為原全
國人大常委會委員、金利來集

團創辦人的曾憲梓卻藏不住內心的
火熱情感。佩戴「改革先鋒」獎章、手
持證書的他神采奕奕地向大家展示
「改革先鋒」的獎章和證書。
此次，改革開放40周年表彰100
位「改革先鋒」，其中有兩名客家
人獲得榮譽。一位是李光耀，一位
便是曾憲梓。至高的榮譽在前，曾
憲梓感歎：「從沒想過，也想都不
敢想。」在隨後的獲獎感言中，除
了感謝國家授予自己這份榮譽外，
曾憲梓還連說「三聲謝謝」來感謝
家鄉民眾對自己的支持。
「老驥伏櫪，志在千里。」曾憲
梓透露出自己的期望，希望在身體
條件允許的條件下，為社會和家鄉
的發展繼續貢獻自己的餘熱。

曾智明：續為國為鄉貢獻
全國政協委員、金利來集團主席、
香港太平紳士曾智明表示， 此前代
表父親曾憲梓前往北京領獎，現場聆
聽習主席的講話，深深感受到國家的
發展並不是一路坦途。過去40年的
改革開放，也讓大家意識到，中華民
族的偉大復興需要全民族的共同努
力。曾智明表示，給予父親的這份榮
譽，也會鼓勵和鞭策自己繼續為家鄉
和社會做更多貢獻。
1989年，曾憲梓投入100萬美元在
梅州成立了「中國銀利來有限公

司」，成為內地首家專營領帶生產
的中外合資企業，曾憲梓也成為最
早投資內地的香港企業家。
此次梅州市政府為曾憲梓舉行

「改革先鋒」慶祝大會，陳敏表
示，曾憲梓身體力行辦廠推動祖國
改革開放，還積極聯絡、動員、組
織大批愛國企業家到內地投資。
尤其是，2001 年促成了第六屆
「世界華商大會」在南京召開，對
中國改革開放、 為「一國兩制」實
施等諸多方面作出傑出貢獻。陳敏
稱讚，曾憲梓被授予「改革先鋒」
稱號，實至名歸。
值得一提的是，從上世紀70年代
末開始，曾憲梓一直堅持捐資支持
國家教育、航天、體育、科技、醫
療與社會公益事業，累計金額超過
12億港元，榮獲「中華慈善獎」。
其中，2004年，曾憲梓設立載人

航天基金，專門獎勵從事國家載人
航天工程的優秀科技工作者。至
今，已對執行飛行任務的航天員和
載人航天領域的科技人員369人次進
行了獎勵。

楊利偉代表航天人到賀
中國航天第一人、全國政協委員

楊利偉出席梅州市政府為曾憲梓舉
行的慶祝大會。 楊利偉首先向曾憲
梓轉交了中國載人航天工程總指揮
李尚福部長的賀信。
多年來，曾憲梓與航天人結下了

深厚的友誼。楊利偉透露，自己也
獲得過首屆曾憲梓載人航天基金特
別貢獻獎。
楊利偉續說，曾憲梓一如既往對

航天事業的支持，既對實現中國夢
航天夢貢獻個人力量，也給載人航
天戰線全體科技人員送上持續的關
愛和支持。

香港文匯報訊（記者 胡若

璋 梅州報道）昨日， 曾憲梓

榮獲「改革先鋒」稱號慶祝

大會在梅州曾憲梓中學舉

行。梅州市委書記、市人大

常委會主任陳敏表示，曾憲

梓榮獲「改革先鋒」稱號，

被授予改革先鋒獎章，並獲

評「傾力支持國家改革開放

的香港著名企業家」稱號。

這份至高無上的榮譽，是家

鄉梅州550萬民眾的光榮和客

家人的集體驕傲。

昨日，金利來集
團投資10億元人民

幣在梅州開啟第二個住宅項目的動
工儀式。全國政協委員、金利來集
團主席曾智明表示， 梅州將迎來翹
首期盼的高鐵進城，城市的發展需
要不斷完善文旅的空間配套。此次
新開工的金利來花園項目，旨在為
當地打造美好生活的樣本工程。
曾智明透露，幾年前，為了提升

梅州民眾的居住環境，興建了金利
來城市花園，為當地民眾開闢了新
時代的美好居住空間和環境。接下
來，梅州即將迎來高鐵進城，城市

發展將迎來新速度。
梅州作為「世界客都」，如今越

來越受到海內外遊人的關注。行走
在梅州市內，前來旅遊、探親的海
外人士絡繹不絕。記者獲悉，此次
金利來投資興建的金利來花園項
目，主要依託梅州通高鐵的交通利
好因素，為梅州打造集幼兒園、外
國語學校、森林公園、體育館及醫
院為一體的一站式配套空間，不僅
讓當地民眾樂享10分鐘優質生活
圈，也能給予外來遊客美好生活的
初體驗。 ■香港文匯報記者

胡若璋 梅州報道

建屋迎接高鐵
打造美好城市

�&

▲慶祝大會在
梅州舉行。

香港文匯報
記者

胡若璋 攝

◀楊利偉（右二）
感謝曾憲梓對航
天事業的支持。

香港文匯報
記者

胡若璋 攝
■曾憲梓表示，希望自己還能夠為家鄉的發展建設貢獻
自己的力量。 香港文匯報記者胡若璋 攝
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上世紀90年代，打工潮興起，「也就是從這個
時候，一些初中都沒畢業的年輕人，開始陸

續接觸燈光師這個職業。」河南省許昌市鄢陵縣張
北村支部書記曹群嶺回憶道。而且，這個職業從一
個人帶動一群人，逐漸把張北村帶成了「燈光
村」。據曹群嶺估計，目前村裡已有400多人入
行，年齡從十七八歲到四十多歲不等。

只睡三小時 半夜就出門
邢建偉是張北村第一個燈光師。1991年，16歲

的邢建偉開始打工。經人介紹，他到了劇組當群眾
演員。「一天20元錢，不算少，還管飯。」邢建
偉說。在當群眾演員的過程中，劇組的人對他的印
象是「聽話，不抱怨」，有些不屬於他的工作，比
如抬道具、搬東西，他都主動去做。
此時，燈光組正好缺人，就有人對邢建偉說「來

燈光組吧」。燈光組的層級自下而上分別是小助
理、大助理和燈光師，圈裡習慣把燈光師稱為「老
大」，邢建偉就從小助理做起，到1996年的時

候，已經成為正式的燈光師。
燈光師的工作十分重要，一天下來經常只睡三

四個小時，天不亮就要出門。據邢建偉介紹，片
子拍攝的時候，燈光師和導演一樣有着自己的屏
幕，導演指揮演員，燈光師則指揮燈光佈置。
「燈光師不管年齡的大小，在劇組都被人稱為
『燈爺』。」他說。

大燈百斤重 肩膀常磨破
在內地，燈光師算高薪行業。20多年來，邢建偉
已相繼帶了逾百人入行，形成如今八成燈光師來自
鄢陵縣的情景。
「90後」燈光師郭壯飛表示，「助理都是體

力活，拍一場戲至少要幾十個燈，能裝滿一個
小貨車，助理的工作就是把燈搬上搬下，按
『老大』的要求挪動位置。最大的燈有水缸大
小，上百斤重。」郭壯飛說，自己的肩膀經常
被磨得脫皮流血，一邊受傷了就換另一邊接着
扛，非常辛苦。

燈光師紛紛湧現的這些年，張北村也在
發生着巨變，張北村支部書記曹群嶺是巨
變的見證者。「這些燈光師是隨着打工潮的
興起逐步湧現的。」據他透露，做燈光師
的，八成到九成在鄢陵或許昌買了房子。據
知情人介紹，「一些燈光師在鄢陵有好幾套
房子，還有別墅，光裝修就花了90萬（人
民幣，下同）。」
不過，燈光師們平時幾乎不回村裡住，一
年到頭都在全國各地甚至國外拍戲。
據邢建偉介紹，剛入行的小助理年薪都
在十萬以上，而且衣食住行都由劇組來承
擔，大助理年薪40萬較常見，高收入也使
燈光師成為熱門職業。

鄢陵縣燈光師的就業潮流，讓許昌電器職業學院
傳媒藝術學院院長楊艷麗開始思考：能否根據地域
特色辦學，開創影視燈光專業？
「開設此專業，一方面得益於鄢陵縣在全國燈光

行業的知名度，可以帶來廣大的生源，另一方面是
此行業技術含量高，的確需要專業的學習。」楊艷
麗說。
目前，開設影視燈光專業的高校在全國只有四

所。一旦開設此專業，校方會考慮跟劇組直接對
接，解決學生就業問題。
對此，邢建偉表示認同，由於燈光師裡中學都沒

畢業的人居多，專業訓練有助更高層次發展。

一邊拍戲賺錢，一邊購買燈具
設備，規模從小倉庫擴展到大車
間……北京六環外，數十家影視
燈光租賃公司聚集，這些燈光公
司的老闆，也多是河南鄢陵縣張
北村人，也在劇組做燈光師，邢
建偉是這裡的常客。
經過多年積累，如今張北村

走出去的燈光師所掌握的燈具
設備器材，已經能夠滿足全國
的劇組拍戲使用。

「由於北京的倉庫租金更
貴，而且去南方路途遙遠，而
劇組拍攝遍佈全國，我預感未
來三四年，燈光租賃公司會回
到鄢陵。」邢建偉說。
不少燈光租賃公司負責人也

表示，河南交通便利，地處中
原，而且老家的房子租金便
宜，再加上故鄉情懷，未來鄢
陵的燈光租賃將和燈光師一樣
知名。

年薪40萬 九成已買樓 職校：
考慮辦燈光專業

兼職出租燈具
「燈爺」變「老闆」
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內地燈光師，80%來自河南中部的一個小村莊——河南省許昌市鄢

陵縣張北村。小小的張北村，已走出四百多位燈光師。如今，這些被

稱為「燈爺」的燈光師們，每天和張藝謀、陳凱歌、李連杰等名人明星一起工作，收入

體面，走出了一條屬於自己的「星光大道」。■香港文匯報記者 戚紅麗 河南許昌報道

河南小村莊 盛產燈光師
人人能吃苦 被尊稱「燈爺」

■燈光師年入40萬人民幣，多數都已在家鄉
置業。圖為邢建偉在自家別墅中。

香港文匯報記者戚紅麗 攝

■「燈爺」們和電視劇《林海雪原》演員合照。 受訪者供圖


